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体育荣光汇聚奋进力量

巴黎奥运会上，中国体育代表团勇

夺 40 枚金牌、27 枚银牌、24 枚铜牌，

创造了境外参赛历史最好成绩，这让港

澳同胞深感自豪。

代表团所到之处，无时无刻不被当

地 民 众 的 热 情 所 包 围 。 抵 达 香 港 时 ，

100 多名青少年组成的队伍在停机坪欢

迎代表团到来；跨过港珠澳大桥来到澳

门，许多市民早早守候在通道两侧迎

接；代表团所住的酒店、参加活动的每

一处地点，都有热情的市民等着签名合

影；在香港的公开活动开放售票后，40

分钟门票全部售罄；“我们的骄傲——

奥运健儿澳门联欢会”在东亚体育馆举

办，近万人的场地座无虚席……

全国政协常委、香港福建社团联会

荣誉主席吴良好表示，中央对香港关爱

有加，安排奥运健儿访港，对香港开好

由治及兴新局意义重大而深远。奥运健

儿弘扬不懈努力、为国争光的爱国精

神，点燃了香港市民为香港发展、国家

建设、民族复兴再建新功的热情。

在多场表演活动中，奥运健儿施展

浑身解数，为香港市民带来视觉盛宴。

在与香港社会各界互动交流期间，健儿

们毫无保留地分享个人感受，在香港社

会撒播追梦种子。“跳水双料冠军得主

全红婵勉励香港青年‘有热爱就去追，

不要害怕失败’，男子 100 米自由泳金

牌得主潘展乐呼吁‘不怕苦、不怕累、

为国争光’。”吴良好说，健儿们分享在

赛场上因时制宜、善于应变的制胜之

道，启发香港各界人士更好地理解和塑

造积极识变、应变、求变的精神面貌。

同时，他们勇敢追寻梦想、永不言败的

精 神 ， 更 值 得 新 时 代 香 港 青 年 好 好

学习。

“这几天，在香港没有什么话题能盖

过奥运健儿代表团访问的热度，没有什么

氛围能盖过市民对这一活动的热情。”全

国政协委员、香港立法会议员吴杰庄在朋

友圈分享了奥运健儿访港的盛况。

他告诉记者，“坚持”“不认输”“顽

强拼搏”“为国争光”……这些是奥运健

儿在分享中提到最多的词汇。从他们的身

上，香港同胞看到了这些词汇的具象表

达，感染着参与活动的每一个人。“通过

体育荣耀传递国家荣耀，激发了香港同胞

的国家自豪感和民族认同感，强化了爱国

精神。同时，也通过体育动能催化了发展

动能，使香港社会更生改革和创新动力，

激发了社会的生机和活力。”吴杰庄说。

全国政协常委、澳门立法会议员何润

生表示，澳门回归祖国以来，每届奥运会

结束后国家都组织当届奥运健儿代表团访

澳，让澳门居民能近距离感受奥运的激情

与荣耀，分享运动员的喜悦和汗水，充分

体现了国家对澳门的关爱。

“本届奥运涌现出潘展乐、全红婵、

孙颖莎等多位‘00 后’明星运动员。他

们在全国乃至全世界都拥有极高人气，不

仅在各自领域中取得骄人成绩，更重要的

是展现出为国争光的崇高追求、顽强拼搏

的必胜信念和中国青年自信乐观的时代气

质。这也将激发澳门同胞更加强烈的爱国

爱澳情怀，为澳门经济社会高质量发展注

入强大精神力量。”何润生表示，这次访

问不仅加深了澳门与内地之间的情感联

系，也促进了体育文化的交流与传播，进

一步提升了澳门的国际知名度，向外界展

示了澳门开放包容、热情友好的城市形

象，为澳门的长远发展增添新的动力。

掀开体育交流交往新篇章

“在运动场上，奥运健儿全力以赴，

为国争光；与他们面对面交流，更感受到

年轻一代的谦虚和自信。”参加交流活动

的全国人大代表、全国青联常委楼家强表

示，令他印象深刻的是与潘展乐的交流。

“我由衷赞赏他是年轻人的楷模，小伙子

则真诚地回应说，他十分感谢国家的栽

培，年轻人能为国争光是一件光荣的事

情。”

楼家强说，体育是全民生活中的重要

一环，奥运健儿的到访也将推动香港同胞

参与全民运动、关注大众健康的观念，更

关注香港体育事业的发展，鼓励大家“动

起来”，同时也激励更多青年投身运动事

业，向世界的舞台出发。

“奥运健儿们赛场上的风采和幕后艰

苦的训练，给澳门青少年留下深刻印象，

是青少年学习的榜样。”全国政协委员、

澳门青年联合会会长罗奕龙说，澳门体育

的长足发展也来自国家的关爱与支持。

中国澳门体育代表团首次在亚运会亮

相是在 1990 年的北京亚运会，当时取得

一枚铜牌，这也是中国澳门体育代表团首

次 拿 到 亚 运 会 奖 牌 。 2010 年 广 州 亚 运

会，中国澳门代表团首次获得金牌；去年

杭州亚运会再获一枚金牌。“中国澳门代

表团在亚运会上总共获得的 3 枚金牌，全

部来自武术项目，这与武术作为中国传统

文化的精髓之一，在澳门有着广泛的群众

基础，澳门各个年龄层的百姓都喜欢武术

有直接关系。”罗奕龙表示，当前澳门特

区政府主动对接国家“健康中国”战略，

并于今年 7 月份推出 《健康澳门蓝图》，

倡导健康生活方式，提升居民健康管理意

识。希望借助此次奥运热潮，结合 《健康

澳门蓝图》 指引，推动澳门体育与健康事

业的深度融合发展。通过推广健康运动理

念，鼓励澳门居民积极参与体育运动、培

养运动的生活方式，共同建设健康澳门、

健康湾区、健康中国。

“虽然奥运代表团访港已是传统活动

了，但与以往相比，今年奥运健儿出席

活 动 时 ， 外 面 更 有 大 批 香 港 市 民 守 候 ，

只为一睹国家队运动员的风采，令人很

是感动。这也印证了体育运动给社会带

来的积极正能量。”全国人大代表、中国

香港体育协会暨奥林匹克委员会副会长

霍 启 刚 告 诉 记 者 ，“ 早 前 在 巴 黎 奥 运 现

场，我见到许多香港市民特意前往支持

国家队及中国香港队的比赛，甚至有市

民一家三口专程飞往巴黎，不仅为跳水

运动员全红婵送上乌龟饰物，还为乒乓

球运动员樊振东制作了支持横幅，非常

用心。”

“国家一直给予中国香港队运动员大

力支持，也正是这种支持，推动中国香港

队在过去 20 年中取得了越来越出色的成

绩。”霍启刚举例说，香港单车队常年在

云南昆明进行训练。在巴黎奥运会上，中

国香港队也取得了历史性的突破，夺得了

两金两铜的佳绩。

当前，香港正持续从普及化、精英

化 、 盛 世 化 、 专 业 化 和 产 业 化 五 大 方

向，推动香港体育的发展。“我们也会鼓

励中国香港运动员加强与内地合作，促

进香港与内地的体育交流，一同提升运

动 员 的 技 术 水 平 ， 为 国 争 光 。” 霍 启 刚

表示。

八至十二届全国政协委员、中国香港

体育协会暨中国香港奥委会会长霍震霆与

体育渊源极深。他也出现在活动现场并表

示，国家队运动员精彩的体育示范、与市

民的交流互动，提升了市民对国家的自

豪，点燃市民对体育的热情，而同场交流

的香港运动员也获益良多。“香港体育事

业发展离不开国家的支持，中国国家队与

中国香港队运动员同场较量，惺惺相惜，

在世界舞台上争金夺银。期待明年粤港澳

三地联合举办的第十五届全国运动会能进

一步增进体育交流与合作，共同为国家体

育事业作出贡献。”霍震霆说。

体育精神涌动狮子山下濠江之畔体育精神涌动狮子山下濠江之畔

内地奥运健儿访港澳内地奥运健儿访港澳 爱国情怀再升华爱国情怀再升华
本报记者 刘圆圆

香江之滨香江之滨，，国旗与区旗飘扬国旗与区旗飘扬，，““香港欢迎你香港欢迎你””的的

欢呼声震耳欢呼声震耳；；濠江之畔濠江之畔，，““热烈欢迎国家奥运健儿热烈欢迎国家奥运健儿

代表团访澳代表团访澳””的标语闪耀醒目的标语闪耀醒目。。

88 月月 2929 日至日至 99 月月 22 日日，，巴黎奥运会内地奥运健巴黎奥运会内地奥运健

儿代表团赴香港儿代表团赴香港、、澳门澳门，，开展丰富多彩的交流活开展丰富多彩的交流活

动动，，传递体育精神传递体育精神，，共享民族荣耀共享民族荣耀，，并再一次将港澳并再一次将港澳

同胞的心与祖国内地紧密联结在一起同胞的心与祖国内地紧密联结在一起。。港澳同胞纷港澳同胞纷

纷感慨纷感慨，，港澳各界爱国热情空前高涨港澳各界爱国热情空前高涨，，爱国情怀得到更爱国情怀得到更

深层次的升华深层次的升华。。

中共二十届三中全会释放了国家进一步全

面深化改革的重要信号。全会通过的 《中共中

央关于进一步全面深化改革、推进中国式现代

化的决定》（下称 《决定》） 指出，“发挥‘一

国两制’制度优势，巩固提升香港国际金融、

航运、贸易中心地位，支持香港、澳门打造国

际高端人才集聚高地，健全香港、澳门在国家

对外开放中更好发挥作用机制。”

《决定》 为香港进一步发挥自身优势、加

速融入国家发展大局指明了方向。值此发展

良机，香港应积极采取措施，着力巩固“超

级 联 系 人 ” 角 色 ， 强 化 “ 超 级 增 值 人 ” 功

能，为国家积极推进高水平对外开放贡献香

港力量。

首先，要更好“引进来”“走出去”，把香

港打造成国家双向开放的重要桥头堡。

“一国两制”下的香港，“背靠祖国、联通

世界”，拥有市场化、法治化、国际化的营商

环境，作为“超级联系人”，在我国改革开放

中发挥着重要作用。改革开放以来，香港作为

海外企业“引进来”投资内地，同时也成为内

地企业“走出去”发展国际业务的跳板和平

台，其作用不可替代。贯彻中共二十届三中全

会精神，推进高水平对外开放，香港应进一步

发挥优势，积极协助内地及海外企业在香港开

设或拓展业务，如吸引更多内地企业在香港设

立国际总部，经由香港拓展国际市场；也要积

极参与高质量共建“一带一路”，拓宽新兴市

场合作，比如，加强与共建国家和地区在创新

发展领域，如数字经济、食品安全、生物医疗

等方面合作，培育新的增长点等；还要进一步

巩固与香港关系密切的传统市场投资者和资

金，加强并深化与欧美、澳大利亚和中东等相

关市场的合作。

其次，应加速推进香港国际创科中心建

设，以高水平科技自立自强助推新质生产力发

展。

国家“十四五”规划明确支持香港建设

国际创新科技中心。世界知识产权组织发布

的 《2023 年全球创新指数》 显示，香港创新

指数在全球 132 个经济体中排名第 17 位，继

续保持全球创新优势。加快推进香港国际创

科中心建设，尤其是依托粤港澳大湾区深度

融合，发挥香港原始创新能力强的优势，借

助粤港澳大湾区广大市场，推进先进科研成

果转化，以高水平科技自立自强助推新质生

产力发展。其中要发挥香港高度自由开放、

同国际规则顺畅衔接的优势，吸引更多国际

科创人才，加之香港本身有 5 所全球排名前

百的高校，科创人才基础好，加快打造国际

科创人才集聚高地。同时依托河套深港科技

创新合作区和北部都会区建设，打造具有全

球竞争力的科技创新开放环境，让香港国际

科创人才更好地融入科技创新环境。此外要

加强与大湾区其他城市优势互补。香港原始创新能力强但市场小，

借助大湾区广阔市场，推动香港先进科研成果在大湾区落地转化，

加快发展新质生产力。

第三，进一步用好香港离岸人民币市场，推动人民币国际化，助

力金融强国建设。

金融高水平开放，是国家推进高水平对外开放的应有之义。中共

二十届三中全会提出，推动金融高水平开放，稳慎扎实推进人民币国

际化，发展人民币离岸市场。当前，我国已是全球 140多个国家和地

区的主要贸易伙伴，人民币国际化将进一步畅通国内外资金流动的管

道，吸引更多外商来华投资。在人民币尚不能自由兑换的背景下，离

岸人民币市场能够促进人民币国际化和人民币跨境流通。作为规模最

大的离岸人民币市场，香港要全力建设、优化离岸人民币生态系统，

深化与内地金融市场的互联互通，为境内外投资者提供更多投资选择

和便利，助力金融强国建设。

从“超级联系人”到“超级增值人”，相信只要香港深度融入

国家整体开放大局，就一定可以在国家进一步全面深化改革、推进

中国式现代化的征程中作出新的更大贡献，同时加快推进香港由治

及兴。

（作者系全国政协委员、港区妇联代表联谊会会长）
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本报讯 （记者 刘圆圆） 为

纪念著名爱国华侨领袖陈嘉庚先

生诞辰 150 周年、深入传承和弘

扬嘉庚精神，日前，由重庆市侨

联、陈嘉庚纪念馆主办的“华侨

旗帜 民族光辉——陈嘉庚生平

事迹展”在中国民主党派历史陈

列馆正式拉开帷幕。

展览分为“南洋巨商 矢志

报 国 ”“ 倾 资 兴 学 情 系 乡 国 ”

“纾难救国 民族之光”“高山仰

止 日月同辉”等部分，讲述了

陈嘉庚先生爱国爱乡、倾资兴学

的伟大一生。通过一系列珍贵的

历史照片，观众得以近距离感受

陈 嘉 庚 先 生 艰 苦 卓 绝 的 创 业 历

程、慷慨解囊兴办教育的壮举，

以及他为推动社会进步所作出的

不可磨灭的贡献。

“嘉庚先生与重庆有着不解

之缘。1940 年 3 月，嘉庚先生率

领‘南洋华侨回国慰劳视察团’

一行 50 余人返回祖国、慰问抗

战 军 民 ， 回 国 的 首 站 便 是 重

庆。”全国政协委员、重庆市政

协副主席、致公党重庆市委会主

委丁时勇表示，此次展览是传承

嘉庚精神、激发爱国热情的重要

举措，希望全市侨界人士以嘉庚

先生为榜样，主动将个人事业发

展同祖 （籍） 国、同新重庆建设

紧密结合起来，在进一步全面深

化改革、奋力谱写中国式现代化

重庆篇章中贡献侨界力量、展现

更大作为。

今年以来，重庆市侨联积极

策划开展赓续嘉庚精神·共话重

庆“新”声——纪念陈嘉庚先生

诞辰 150 周年系列活动，先后推

动 一 场 对 外 宣 传 、 一 场 专 题 讲

座、一场座谈交流、一部纪录短

片、两项市校协议等项目，深入

挖掘陈嘉庚与重庆的深厚情谊，

更好地凝聚侨心、汇聚侨智，绽

放嘉庚精神时代光芒，为中国式

现代化重庆篇章凝聚侨界力量。

本次活动开幕仪式由重庆市

侨联党组书记、主席，市委统战

部副部长孟卫红主持，各涉侨平

台以及厦门大学、暨南大学、华

侨大学等重庆校友会的负责同志

参加活动。

“华侨旗帜 民族光辉——陈嘉庚生平事迹展”
在渝开幕

“各位委员，我是港区自治区政协

委员蔡德升。听得见吗？”

“连线很清晰，蔡委员。”

近期，从银川到香港，一场跨越

2500 公里的协商会议以“线上+线下”

方式召开。自治区政协围绕“加强宁港

澳交流合作，提升对外开放水平”召开

专题协商会。

“大家好，很高兴今天能在线上参

加这个会议。”视频那边的蔡德升用标

准的“港普”开启了当天的发言。“宁

夏蔬菜在港澳地区是很受欢迎的。但由

于贸易渠道不畅通，宁夏蔬菜等特色农

产品直供港澳的渠道很有限。据农业部

门统计，2023 年销往港澳市场的供港

蔬菜约 20 万吨，产值约 10 亿元。但海

关部门数据显示，直接从宁夏出口港澳

的供港蔬菜仅占 262 万元贸易额，大部

分份额为兄弟省份所占。葡萄酒、牛羊

肉也是如此。”

“宁夏供港蔬菜因分拣集配、入港

需专用车辆等原因，大多数都在深圳等地

重新分包后由深圳进出口贸易商报关进入

香港。”结合调研成果，蔡德升建议自治

区政府牵头成立宁港澳合作咨询委员会，

定期与香港特区政府对接沟通，协调解决

通关便利化等重要问题。

“加强宁港澳三地政府间沟通与政策

支持，建立常态化交流机制至关重要。”

与蔡德升有同样想法的港区自治区政协委

员何伟宁加入了交流，他建议在港澳地区

开设宁夏葡萄酒、枸杞等知名农产品销售

店，充分借助港澳“买全球、卖全球”的

贸易服务优势，帮助更多宁夏特色产品走

向世界。

“ 听 了 其 他 委 员 的 发 言 ， 我 也 有 了

一 些 新 想 法 。” 自 治 区 政 协 委 员 付 元 表

示，自己在自治区发展改革委内陆开放

和外资处工作时发现，个别港澳企业对

内地的法律法规、行政规范性文件了解

不深，导致企业在项目实施中产生不必

要 的 失 误 ， 出 现 “ 水 土 不 服 ” 的 情 况 。

为此他建议，充分依托自治区外商投资

企业圆桌会议制度，畅通沟通渠道，细

化对港澳企业服务，推动企业开展合规

建设，帮助港澳企业进一步了解和掌握

相关法规政策，方便企业充分享受国家

和自治区的相关优惠政策，让广大港澳

企业家能安心创业、放心经营、舒心发

展。

“宁夏旅游产品在港澳地区一直保持

较好的市场认可度。”自治区政协委员阎

伟宁建议，深化与港澳地区的旅游合作，

加大宣传力度、入境旅游奖补支持力度，

提升旅游服务水平，擦亮“塞上江南、神

奇宁夏”品牌。

“宁夏的优势是有很多特色农产品，

且 文 旅 资 源 丰 富 。 但 劣 势 也 非 常 明 显 ，

比如交通不便、物流成本高、科技人才

缺 乏 等 ， 土 地 、 劳 动 力 资 源 刚 性 约 束

大，要做大做强，必须在科技、人才等

方面实现创新突破，而这些恰恰是港澳

地区的强项。”结合自己的实地调研，自

治区政协委员、自治区侨联副主席赵荣

建 议 ， 充 分 利 用 港 澳 地 区 科 技 科 研 优

势，加强宁港澳科研机构、高校的合作

研究和教育交流，提升宁夏内陆开放型

经济试验区建设水平，助力创新驱动发

展战略。

搭建贸易投资平台、拓宽贸易合作渠

道、拓展投资合作领域，深化宁港澳贸易

投资合作……委员们直奔主题、坦诚交

流，达成了共识：开放已经成为各地推动

高 质 量 发 展 的 共 识 ， 宁 夏 要 主 动 “ 出

海”，深化宁港澳交流合作，以更高水平

推动高质量发展。

对现场提出的建议，参会的宁夏回族

自治区商务厅、文旅厅、银川海关等相关

单位负责人详细回复解答。参会单位表

示，将认真研究梳理委员们的意见建议，

围绕宁夏特色产业，加强与香港、澳门有

关部门合作力度，筹划主题明晰、精准对

接的经贸活动，助推宁夏更好对外开放、

走向世界。

从银川到香港，一场跨越2500公里的协商会议
——港区和澳区宁夏回族自治区政协委员就如何提升对外开放水平建言献策

张倩 本报记者 范文杰

““奥运健儿大汇演奥运健儿大汇演””在在

香港伊利沙伯体育馆香港伊利沙伯体育馆上演上演，，

内地奥运健儿代表团成员与内地奥运健儿代表团成员与

全场观众唱国歌全场观众唱国歌。。

内地奥运健儿代内地奥运健儿代
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